

Suivre Jésus dans sa mission

Toute une aventure

Série de trois conférences

Paroisse Saint-Gabriel
11, 18, 25 avril 2023

Mgr Yvan Mathieu, s.m.
Évêque auxiliaire d'Ottawa-Cornwall

- Ac 2,1-13: Pentecôte
- Ac 2,14-41: Discours de Pierre à la Pentecôte
- Ac 2,42-47: Premier sommaire des Actes
- Ac 3,1-10: Guérison de l'infirmes de la Belle Porte
- Ac 3,11-16: Deuxième discours de Pierre
- Ac 4,1-22: Pierre et Jean devant le Sanhédrin
- Ac 4,23-31: Prière de la communauté
- 2^{ème} Pentecôte
- Ac 4,32-37: Deuxième sommaire des Actes
- Ac 5,1-11: Première crise interne:
Ananie et Saphire
- Ac 5,12-16: Troisième sommaire des Actes

Ac 5,17-42: Arrestation
et délivrance des apôtres

5⁴⁰ ils rappelèrent alors les Apôtres et, après les avoir fait fouetter, ils leur interdirent de parler au nom de Jésus, puis ils les relâchèrent.⁴¹ Quant à eux, quittant le Conseil suprême, ils repartaient tout joyeux d'avoir été jugés dignes de subir des humiliations pour le nom de Jésus.⁴² Tous les jours, au Temple et dans leurs maisons, sans cesse, ils enseignaient et annonçaient la Bonne Nouvelle : le Christ, c'est Jésus.

Le chapitre 6 s'ouvre sur une crise de croissance.

6¹En ces jours-là, comme le nombre des disciples augmentait, les frères de langue grecque récriminèrent contre ceux de langue hébraïque, parce que les veuves de leur groupe étaient désavantagées dans le service quotidien.

⁰² Les Douze convoquèrent alors l'ensemble des disciples et leur dirent : « Il n'est pas bon que nous délaissions la parole de Dieu pour servir aux tables.

6³ Cherchez plutôt, frères, sept d'entre vous,
des hommes qui soient estimés de tous,
remplis d'Esprit Saint et de sagesse,
et nous les établirons dans cette charge.

04 En ce qui nous concerne,
nous resterons assidus à la prière
et au service de la Parole. »

05 Ces propos plurent à tout le monde,
et l'on choisit : Étienne,
homme rempli de foi et d'Esprit Saint, Philippe,
Procore, Nicanor, Timon, Parménas et Nicolas,
un converti au judaïsme, originaire d'Antioche.

6⁶ On les présenta aux Apôtres,
et après avoir prié, ils leur imposèrent les mains.

07 La parole de Dieu était féconde,
le nombre des disciples se multipliait fortement
à Jérusalem,

et une grande foule de prêtres juifs
parvenaient à l'obéissance de la foi.

*Ce court récit est encadré par deux petits
«refrains de croissance», comme pour montrer
que le litige aurait pu être préjudiciable à l'unité
et au rayonnement de L'Église a été heureuse-
ment résolu, et la crise surmontée.*

Les Douze, jusqu'ici restés seuls responsables de la communauté, ont la sagesse de prendre au sérieux la récrimination des Hellénistes, pour ne pas laisser s'aggraver un conflit encore mineur. Il ne veulent pas non plus le résoudre seuls, et convoquent donc une assemblée plénière pour exposer le problème et lui chercher une solution raisonnable. Ils proposent, non pas la solution d'une organisation séparée des deux groupes, qui eût consommé la division de l'Église, mais celle d'un partage des responsabilités, selon un bon principe de division du travail, au service d'une communauté qui restera unie.

Leur propos ne doit pas être entendu comme exprimant du mépris pour les problèmes d'intendance, puisque ceux-ci réclament, pour être traités avec justice, des hommes remplis d'Esprit Saint et de sagesse. C'est le cumul de fonctions accrues qui s'avère, pour les Douze, une entrave à l'exercice de leur fonction primordiale, le service de la Parole. Pourquoi choisissent-ils de nommer sept responsables du service des tables? Luc ne le dit pas. L'assemblée acquiesce à la proposition des Douze et procède à une élection.

Il s'agit de confier un nouveau ministère au nom de l'Église. Cela confirme que la charge de bien gérer l'intendance est une vraie responsabilité spirituelle, importante pour la sauvegarde de la cohésion ecclésiale. À l'époque où Luc écrit, le ministère des «diacres» est une institution reconnue dans les Églises. Par la suite, il ne sera plus question de ce service des tables, et deux des Sept vont être mis en avant comme de puissants serviteurs de la Parole! Il semble que Luc ait surtout voulu donner un modèle exemplaire de résolution d'un conflit dans l'Église. Ce sera encore le cas lors de l'assemblée de Jérusalem au chapitre 15.

6⁵ Ces propos plurent à tout le monde, et l'on choisit : Étienne, homme rempli de foi et d'Esprit Saint, Philippe, Procore, Nicanor, Timon, Parménas et Nicolas, un converti au judaïsme, originaire d'Antioche.

Le fait important à relever, c'est que les sept élus portent tous des noms grecs.

6⁶ On les présenta aux Apôtres, et après avoir prié, ils leur imposèrent les mains.

Le v. 6 évoque une investiture liturgique de ces sept hommes. Luc parle de l'imposition des mains sans en dire le sens, qu'il doit estimer connu de ses lecteurs chrétiens.

- Ac 6,8-15: Arrestation d'Étienne
- Ac 7,1-53: Discours d'Étienne
- Ac 7,54 – 8,1: Martyre d'Étienne
- Ac 8,2-4: Première persécution (Saul)
- Ac 8,5-8: Philippe en Samarie
- Ac 8,9-13: Simon le magicien (1^{ère} partie)
- Ac 8,14-17: Pierre et Jean en Samarie
Pentecôte des Samaritains
- Ac 8,18-24: Simon le magicien (2^{ème} partie)
- Ac 8,25: Retour de Pierre et Jean à Jérusalem.

Troisième étape d'Ac 1,8 franchie:

« ...vous serez alors mes témoins

1. à Jérusalem,
2. dans toute la Judée
- 3. et la Samarie,**
4. et jusqu'aux extrémités de la terre.

Reste la quatrième étape, les extrémités de la terre. Elle commencera avec le ministère d'Étienne, un des sept, et non avec le ministère de Pierre!

Fin du parcours de Philippe (Ac 8,26-40)

Ac 8 ²⁶ L'ange du Seigneur adressa la parole à Philippe en disant : « Mets-toi en marche en direction du sud, prends la route qui descend de Jérusalem à Gaza ; elle est déserte. » ²⁷ Et Philippe se mit en marche...

Dans cet épisode on peut faire un parallèle entre la rencontre de Jésus ressuscité et le deux disciples d'Emmaüs, d'une part, et le récit de la rencontre d'Étienne et de l'eunuque Éthiopien, d'autre part.

Disciples d'Emmaüs (Lc 24)

¹³ Le même jour, deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem,

Eunuque Éthiopien (Ac 8)

²⁷Or, un Éthiopien, un eunuque, haut fonctionnaire de Candace, la reine d'Éthiopie, et administrateur de tous ses trésors, était venu à Jérusalem pour adorer.

Disciples d'Emmaüs (Lc 24)

¹⁴ et ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé.

¹⁵ Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux.

¹⁶ Mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître.

¹⁷ Jésus leur dit : « De quoi discutez-vous en marchant ? »

Alors, ils s'arrêtèrent, tout tristes.

¹⁸ L'un des deux, nommé Cléophas, lui répondit :

« Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem qui ignore les événements de ces jours-ci. »

Eunuque Éthiopien (Ac 8)

²⁸ Il en revenait, assis sur son char, et lisait le prophète Isaïe.

²⁹ L'Esprit dit à Philippe :

« Approche, et rejoins ce char. »

³⁰ Philippe se mit à courir, et il entendit l'homme qui lisait le prophète Isaïe ;

alors il lui demanda :

« Comprends-tu ce que tu lis ? »

alors il lui demanda :

« Comprends-tu ce que tu lis ? »

³¹ L'autre lui répondit :

« Et comment le pourrais-je s'il n'y a personne pour me guider ? »

Il invita donc Philippe à monter et à s'asseoir à côté de lui.

Disciples d'Emmaüs (Lc 24)

¹⁹ Il leur dit : «Quels événements?»

Ils lui répondirent :

« Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth, cet homme qui était un prophète puissant par ses actes et ses paroles devant Dieu et devant tout le peuple :

²⁰ comment les grands prêtres et nos chefs l'ont livré, ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié.

²¹ Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël. Mais avec tout cela, voici déjà le troisième jour qui passe depuis que c'est arrivé.

Eunuque Éthiopien (Ac 8)

³² Le passage de l'Écriture qu'il lisait était celui-ci :

*Comme une brebis,
il fut conduit à l'abattoir ;
comme un agneau muet
devant le tondeur,
il n'ouvre pas la bouche.*

³³ *Dans son humiliation,
il n'a pas obtenu justice.
Sa descendance, qui en parlera ?
Car sa vie est retranchée
de la terre. (Is 53,7-8 LXX)*

³⁴ Prenant la parole, l'eunuque dit à Philippe :
« Dis-moi, je te prie :
de qui le prophète parle-t-il ?

Disciples d'Emmaüs (Lc 24)

²² À vrai dire, des femmes de notre groupe nous ont remplis de stupeur. Quand, dès l'aurore, elles sont allées au tombeau, ²³ elles n'ont pas trouvé son corps ; elles sont venues nous dire qu'elles avaient même eu une vision : des anges, qui disaient qu'il est vivant.²⁴ Quelques-uns de nos compagnons sont allés au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont pas vu. »

Eunuque Éthiopien (Ac 8)

³⁴ [...] De lui-même, ou bien d'un autre ? »

Disciples d'Emmaüs (Lc 24)

²⁵ Il leur dit alors :
« Esprits sans intelligence !
Comme votre cœur est lent
à croire
tout ce que les prophètes ont dit !
²⁶ Ne fallait-il pas
que le Christ souffrît cela
pour entrer dans sa gloire ? »
²⁷ Et, partant de Moïse
et de tous les Prophètes,
il leur interpréta,
dans toute l'Écriture,
ce qui le concernait.

Eunuque Éthiopien (Ac 8)

³⁵ Alors Philippe prit la parole et,
à partir de ce passage de l'Écriture,
il lui annonça
la Bonne Nouvelle de Jésus.

Disciples d'Emmaüs (Lc 24)

²⁸ Quand ils approchèrent du village où ils se rendaient, Jésus fit semblant d'aller plus loin.

²⁹ Mais ils s'efforcèrent de le retenir :

« Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse. »

Il entra donc pour rester avec eux.

³⁰ Quand il fut à table avec eux, ayant pris le pain, il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, il le leur donna.

³¹ Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils le reconnurent, mais il disparut à leurs regards.

Eunuque Éthiopien (Ac 8)

³⁶ Comme ils poursuivaient leur route, ils arrivèrent à un point d'eau, et l'eunuque dit :

« Voici de l'eau : qu'est-ce qui empêche que je sois baptisé ? »

³⁸ Il fit arrêter le char, ils descendirent dans l'eau tous les deux, et Philippe baptisa l'eunuque. ³⁹ Quand ils furent remontés de l'eau, l'Esprit du Seigneur emporta Philippe ; l'eunuque ne le voyait plus,

Disciples d'Emmaüs (Lc 24)

³² Ils se dirent l'un à l'autre :
« Notre cœur n'était-il pas
brûlant en nous,
tandis qu'il nous parlait sur la route
et nous ouvrait les Écritures ? »

³³ À l'instant même, ils se levèrent
et retournèrent à Jérusalem. Ils y
trouvèrent réunis les onze Apôtres
et leurs compagnons,
qui leur dirent : ³⁴ « Le Seigneur
est réellement ressuscité : il est
apparu à Simon-Pierre. » ³⁵ À leur
tour, ils racontaient ce qui s'était
passé sur la route, et comment le
Seigneur s'était fait reconnaître par
eux à la fraction du pain.

Eunuque Éthiopien (Ac 8)

³⁹ [...] mais il poursuivait sa route,
tout joyeux.

⁴⁰ Philippe se retrouva
dans la ville d'Ashdod,
il annonçait la Bonne Nouvelle
dans toutes les villes où il passait
jusqu'à son arrivée à Césarée.

Il s'agit dans les deux cas d'une catéchèse chrétienne sur le base de l'A.T.

La structure des deux récits (Emmaüs et l'eunuque) est très parallèle: dans les deux cas, il s'agit de voyageurs affrontés à un problème difficile, de l'arrivée inopinée d'un inconnu qui va aider à le résoudre, d'un questionnement indiscret de ce compagnon de voyage, d'un honnête aveu de la difficulté par ceux qui sont interpellés, et d'une réponse, centrée sur le mystère de Jésus, qui fait jaillir la lumière.

La catéchèse improvisée de Philippe a dû être assez complète et persuasive pour que son interlocuteur, déjà nourri des Écritures, comprenne que ce message appelle la décision de la foi et que cette décision doit se manifester dans la demande du baptême chrétien.

À Emmaüs, Jésus était disparu aux regards des deux disciples. De la même manière, Philippe n'est plus vu par l'eunuque. Ayant reçu l'essentiel, le nouveau baptisé sera capable de se passer du guide providentiel que Dieu lui a envoyé, en réponse à sa quête de vérité. Malgré la soudaine disparition de Philippe, il repart vers son pays plein de joie, joie de la découverte de l'Évangile souvent soulignée par Luc.

À la manière des récits épiques du cycle d'Élie, Philippe est **emporté par l'Esprit** (cf. 1 R 18,12; 2 R 2,11), mais pas pour le ciel! Il est envoyé poursuivre l'annonce de la Bonne Nouvelle aux villes de la côte méditerranéenne, en remontant vers le nord jusqu'à **Césarée**, métropole de la Palestine romaine, où il s'établira.